Conseil de Quartier 4^{ème} centre

Compte-Rendu de la réunion de bureau du 19 septembre 2023

Les réunions du bureau sont ouvertes à tous.

Elles se tiennent dans la salle polyvalente de la Maison des Associations Robert Luc (MdA, 28 rue Denfert-Rochereau) les 3^{èmes} mercredis du mois de 20h à 22h.

Les habitants du quartier peuvent s'inscrire lors des réunions du conseil de quartier centre ou en envoyant un mail avec leur nom et adresse à Philippe Vindras (president.cdqcentrelyon4@mailo.com) (president.cdqcentrelyon4@mailo.com) ou à Sophie.BARRE@mairie-lyon.fr.

Membres du bureau

Présents : Jean-Loup Clément (Vice-Président), Laetitia Deloupy, Marie-Noëlle Dumonal, Michèle Lacroix (CIL), Claire Lhermet, Valérie Schell, Mireille Ogier, Philippe Vindras (Président).

Excusés: Grégory Belous(SEC).

Absents: Gérard Crimier(ASS), Anaïs Lancien.

Membres du conseil de quartier présents

Catherine Belous, Olivier Bossavy, Antoine Iafrate, Thierry Jayat, Anna Ricotta, Jacques Souche, François Vidalin.

Elu référent : Matthieu Arrondeau est présent.

Matthieu Arrondeau est le représentant de la mairie à notre conseil de quartier. En tant que 4^{ème} adjoint de l'arrondissement il est en charge de l'économie de proximité et de l'emploi, de l'économie sociale et solidaire, de l'économie circulaire, du commerce et de l'artisanat, du tourisme, des marchés de plein air et des fêtes foraines.

Début de la séance : 20h

Olivier Bossavy accepte d'être secrétaire de séance

1. Complémentation du bureau

Il manque actuellement 4 hommes au collège habitants qui comporte normalement 6 hommes et 6 femmes. Catherine Belous, Jacques Souche et Olivier Bossavy déclarent leur candidature qui sont acceptées à l'unanimité.

2. Retour sur le forum des associations du 2 septembre.

Philippe Vindras a eu l'occasion d'évoquer nos inquiétudes sur la pérennisation du métro C auprès de Grégory Doucet. Il avait lu la lettre signée par 9 conseils de quartier et associations que nous lui avions adressée. Il l'avait transmise à son adjoint à la mobilité Valentin Lungenstrass qui, contrairement à lui, fait partie du CA du Sytral. Valentin Lungenstrass, autre destinataire de notre lettre du 29 mars, ne nous a toujours pas répondu, tout comme les président et vice-président du Sytral Bruno Bernard et Jean-Charles Kohlhaas. Il semble que ces élus fassent peu de cas d'une demande de conseils de quartier et associations représentant plus de 40000 habitants. Nous les relancerons.

Nous avons constaté une belle fréquentation du forum le matin, quand la circulation se faisait par le premier étage, puis par le rez-de-chaussée. Dans l'après-midi, le passage par le 1^{er} étage n'était plus automatique, et la fréquentation qui s'est réduite.

Le matin comme l'après-midi, beaucoup de gens passaient sans s'arrêter devant le stand des conseils de quartier qui n'était pas signalé par la grande banderole de l'année dernière, restée quelque part à la mairie. De plus, nombre de visiteurs ignoraient l'existence et le rôle des CdQs. Il faudra prévoir de distribuer un flyer explicatif l'année prochaine. Il y a eu finalement peu d'inscriptions.

Merci à ceux qui apprécient nos actions et nos informations de transmettre nos comptes rendus à leurs connaissances en indiquant qu'ils peuvent s'inscrire auprès de Philippe Vindras (president.cdqcentrelyon4@mailo.com) ou Sophie Barre (Sophie.BARRE@mairie-lyon.fr).

3. Travaux rue Jacquard et avenue Cabias

De nombreuses questions ont été posées à Matthieu Arrondeau par Gregory Belous et Marie-Noëlle Dumonal.

- Les travaux devraient être achevés le 24 octobre.
- Matthieu Arrondeau a confirmé que le budget de 600 k€ s'est révélé insuffisant et qu'en conséquence l'enrobé goudronné de la chaussée ne sera pas refait pour l'instant. Seules les girations (délimitation des trottoirs au niveau des croisements) ont été réalisées. Le maire du 4ème, Rémy Zinck, avait pourtant affirmé lors du conseil d'arrondissement du 14 juin 2023 qu'il que le budget n'avait pas été réduit dans le cadre des arbitrages annoncés par Grégory Doucet!
- Le revêtement de la chaussée ne sera pas blanc ou clair pour éviter l'accumulation de chaleur l'été car des tests réalisés ailleurs n'ont pas été concluants (éblouissant et très salissant).
- L'enlèvement des barrières le long de l'école a rendu dangereuse la différence de niveau importante entre le trottoir et la chaussée. Faute d'un signalement adéquat (bande jaune) cette différence aurait provoqué un grave accident corporel (fracture du col du fémur). Matthieu Arrondeau n'était pas informé de cet accident qui reste à confirmer.

Le changement d'évacuation des eaux de pluie au niveau du garage Mitrio (garage Cabias) a causé une inondation dans le garage. La mairie est informée. Matthieu Arrondeau précise qu'une autre inondation avait eu lieu ailleurs avant les travaux et que la Métropole allait procéder à un diagnostic des évacuations.

D'après M.N. Dumonal, le défaut d'alignement de la rue Jacquard entraine un risque que les vélos se retrouvent sur le trottoir. Elle signale aussi que le virage des camions de Super U au niveau de l'avenue Cabias semble délicat. Des tests avaient été réalisés avec les plus gros camions avant le début des travaux, mais Il faudra peut-être reculer le mobilier urbain.

4. Animation « Ensemble en décembre »

Matthieu Arrondeau a présenté ce projet qui vise à donner un esprit de fête, de convivialité et de solidarité dans notre arrondissement. Dans ce cadre, les associations de commerçants de la Croix-Rousse ont prévu de nombreuses animations dont des illuminations financées à 50% par la ville. La mairie d'arrondissement organise quant à elle un marché solidaire les 16 et 17 décembre.

Le quartier Est et Rhône se mobilise également en reprenant son opération « boîte à chaussure » de l'année dernière : des habitants garnissent des boîtes à chaussures avec une petite douceur (ex : pain d'épice), un produit d'hygiène (ex : vernis à ongle), un bloc note ou un crayon et un petit mot doux, ils emballent la boîte en précisant dessus si elle est destinée à une femme, un homme, un adolescent ou une adolescente, et la dépose aux resto du cœur du 4ème. Certains des produits mis dans les boîtes sont offerts par des commerçants. Isabelle Chemin, présidente du CdQ Est et Rhône, a proposé aux autres quartiers de se joindre à l'opération en créant éventuellement un lieu où stocker les boîtes avant leur transfert aux restos du cœur. Si vous souhaitez participer à l'opération « boîtes à chaussure » envoyez un mail sur la Framaliste.

D'autres idées pour des animations « Ensemble en décembre » seraient les bienvenues. La Mairie dispose d'un budget de 4000€ pour le 4ème, et peut mettre à notre disposition du matériel, un barnum et s'occuper de la demande d'occupation de l'espace publique. Il serait entre autres possible de faire un stand « vin chaud » lors d'un week-end, comme celui du quartier Est cours d'Herbouville, s'il y a des volontaires pour organiser l'opération et tenir le stand.

A noter : il n'y aura pas de marché de Noël sur la Croix-Rousse. Faute de moyen humain, la mairie centrale n'autorise que celui de la place Carnot.

5. Préparation du CICA du 8 novembre sur la pollution de l'air.

Un Comité d'Initiative et de Consultation d'Arrondissement a lieu autour d'un thème une fois par trimestre à la mairie. Il réunit des représentants des CdQ et d'associations, le maire et des adjoints de l'arrondissement, des élus de la métropole ou de la ville, et des responsables de l'administration. Les habitants du 4^{ème} peuvent y assister. Les élus et responsables administratifs répondent à 3 ou 4 questions écrites déposées une dizaine de jours avant le CICA.

Le CICA du 8 novembre sera consacré à la pollution de l'air. Les sujets des questions seront choisis parmi les propositions des présidents de conseil de quartier et de différentes associations lors d'une réunion à la mairie le 25 septembre.

Le conseil de quartier centre pourrait proposer une question multiple sur les mesures de la pollution du plateau. Quelles différences de pollution (particules fines et oxydes d'azote) ont été observées après le dernier changement des filtres des 3 cheminées d'aération du tunnel de la Croix-Rousse? La pollution diminue-t-elle au rythme de la réduction actuelle de la circulation dans le tunnel ? Dans un souci de transparence, serait-il possible d'avoir accès aux données chiffrées, et éventuellement d'installer des capteurs supplémentaires si ceux qui existent sont mal répartis, trop peu nombreux ou ne mesurent pas la densité de particules fines?

Si vous souhaitez enrichir cette question multiple ou en proposer une autre, n'hésitez pas à envoyer un mail sur la Framaliste.

6. Point sur l'activité des différentes commissions

Les commissions regroupent un certain nombre de personnes pour agir sur un sujet commun. Ces groupes sont relativement informels : de nouvelles commissions peuvent être créées à tout moment dès lors que plusieurs personnes le souhaitent d'autres peuvent être supprimées.

6.1. Commission « Handicaps visibles et invisibles»

Les commissions « Handicaps » des différents CDQ se sont regroupées en une seule commission inter-quartier dont les réunions se tiendront tous les 1ers lundi du mois à 14h à la

MDA. L'adjointe au maire Marie-Agnès Cabot a indiqué avoir un budget de 750€. La commission a décidé de créer une plaquette ou un annuaire répertoriant les structures accueillantes, les lieux de rencontres, les magasins adaptés ou dédiés au handicap.

La commission envisage de créer un forum du handicap en parallèle du forum des associations. Nadège Barron a précisé lors de la dernière réunion du CDQ Est & Rhône qu'il va y avoir la quinzaine du handicap fin novembre ou début décembre durant laquelle des projets pourraient être développés. Cette quinzaine est une opération nationale qui sera déclinée sur chaque arrondissement.

Tout le monde est bienvenu pour participer à cette commission.

6.2. Commission « Culture » (Référente Valérie Schell)

La commission se réunit les 1^{ers} lundis du mois de 18h30 à 20h à la MdA (salle 1).

- Le grand jeu d'échec de la place Tabareau n'est toujours pas opérationnel car le financement des travaux requiert la présentation et l'acceptation d'un projet APIQ.
 - Organisation d'une dictée au printemps prochain.

6.3. Commission « Vogue » (Réf. Jean-Loup Clément)

La commission se réunit les 3èmes vendredis du mois à 14h30 à la MdA (salle 2)

La vogue se tiendra du 7 octobre au 12 novembre. Sa durée est réduite d'une semaine cette année en raison de la coupe du monde de rugby.

Une réunion aura lieu à la Mairie du 4ème le 27 septembre pour expliquer le déroulement de la Vogue. Une autre réunion aura lieu le 17 novembre, également à la Mairie du 4ème, pour faire le bilan de cette Vogue.

Jean Loup Clément organise une réunion du comité Vogue le 17 octobre à la MDA afin d'organiser des recours individuels pour tous ceux qui veulent une vogue apaisée en qualité et en quantité de manèges et d'attractions, et moins énergivore pour le son et les lumières.

Matthieu Arrondeau souligne que ce sujet est extrêmement délicat. La Mairie est très limitée dans ses actions car les Forains bénéficient d'une loi nationale qui les protège. Les emplacements sont devenus des héritages au sein d'une même famille depuis des générations.

Il indique aussi que l'attraction "Speed" devrait être délocalisée sur l'esplanade du côté du gros caillou, qu'une demande a été faite auprès des forains pour améliorer la circulation fréquence des bus, et que des latrines plus conséquentes devraient être installées.

6.4. Commission « Prix du livre des lecteurs du quartier » (Réf. Marie-Noëlle Dumonal) La commission se réunit **les 3èmes vendredis du mois à 14h30 à la MdA (salle 2)**

Beaucoup d'emprunts cette année encore. Les emprunts sont encore possible jusqu'au 16 octobre chez les déposants (Bibliothèque, Monoprix, Vivement dimanche, librairie BD, et une bonne demi-douzaine d'autres commerces).

Le vote des lecteurs pour le prix aura lieu lors d'une soirée avec buffet et animation le 19 octobre à la MdA.

6.5. Commission « Bâtiment et Urbanisme »

Lucien Orange souhaiterait relancer cette commission. Qui serait également intéressé?

8. Questions diverses

Dans le cadre la **mise en œuvre de la ZFE**, les véhicules Crit'air 4 et 3 seront respectivement interdit à partir des 31 décembre 2023 et 2024. Les « Petits rouleurs » pourront s'inscrire sur le site Toodego pour obtenir une dérogation leur permettant de circuler 52 jours par an et de continuer d'avoir droit aux tickets résidents pour se garer.

Pour rappel, l'interdiction des véhicules Crit'air 2 (véhicules essence antérieurs à 2011 et tous les diesels) a été repoussée au 31 décembre 2027.

Fin de la séance: 22h00

Compte-rendu rédigé par Olivier Bossavy et Philippe Vindras

Prochaine réunion mercredi 18 octobre à 20h en salle 4 de la MdA.